

## El regreso del Jefe

Los reformistas van a tener de nuevo a su Jefe, el general Volio, al frente del Partido. El ejemplo de disciplina que ha dado ese partido en este momento, tiene que haber alentado a quien supe imprimirle fuerza y decisión. El Partido fue, pues, leal con su jefe. No olvidó, en la ausencia de él, la consigna. La consigna ha debido ser: fe en la causa. El Jefe estaba materialmente lejos, pero el Partido suyo lo ha sentido constantemente cerca de sí en espíritu. Su nombre ha sido inspirador; su recuerdo se ha constituido en un culto; su voz, oída de cuando en cuando, lo fue de inteligente advertencia.

Pero el Jefe ha querido sentir si su Partido existe. El puede decir ahora que hay un orden de doctrinas que posee su propia conciencia o su propio valor.

Al volver él al seno de sus huestes ellas le ofrecen una victoria conquistada con la virtud de su nombre. Eso era lo que él quería: saber si sus ideas poseen ya fuerza en sí mismas.

«El que siembra recoge»,—dice el Evangelio. El ha sembrado en el corazón de sus gentes ingenuas, el respeto, el amor y la confianza por un cuerpo de ideales, algunos de ellos precisos.

El dirá, con la unción del maestro: es necesario tener fe. Sí, tener fe. El terrero propicio a las

**El lunes sin falta llegará el General Volio**

Como ha circulado el rumor sin fundamento que el vapor «Rugia» continúa atrasado, y que el Gral. Volio llegará hasta el martes a esta capital, con este motivo, telefoneamos a la una de la tarde a la casa de Fabián, refiriéndole acerca del rumor que circula y preguntándole qué había del arribo del «Rugia». Entonces se nos aseguró que el vapor llegará sin falta a Limón el lunes en la madrugada, llegando el mismo día el general a San José por la tarde. Esa es la verdad de las cosas.

doctrinas es este. Es el terreno bondadoso en que las doctrinas hundieron sus raíces. Una vez

que esto ha sucedido, los hombres pueden fallar o para decirlo de otra manera, los hom-

bres se convierten en instrumentos de sus doctrinas.

Así es como el hom-

bre, en vez de venir a recoger los restos de un naufragio, es recibido con las palmas de un

triumfo. No podrá decir él: «Cref que me habían olvidado. Veo, que en vez de olvidarme, me honran con sus actos».

El Reformismo ha concurrido con otros grupos políticos a crear una conciencia colectiva, más grande y superior a las agrupaciones que la constituyeron. El entendió que ese era su deber y que así servía al país. El entendió que así defendía su identidad como fuerza social. No se ha hundido en un abismo, ni ha desnaturalizado su espíritu, ni ha perdido su finalidad. Al regresar el Jefe, encuentra a los soldados de pie. No hemos de decir que cada uno de ellos tiene un escudo en el brazo. Cada uno tiene una bandera o una flor de simpatía. Tengamos fe, camaradas,—les dirá él—en el porvenir. Esta es la palabra de los nuevos tiempos implican responsabilidades que seguirán imponiendo a los patriotas sacrificios grandes o pequeños.

Sólo de estos sacrificios, modestos o heroicos, se forman los destinos de una patria cuyo signo majestuoso es la paz fecunda en virtudes.

Vuelve el Gral. Volio al seno de su patria eternamente joven, cuando todavía se oyen en el ambiente los hurras de los que han vencido con su signo.

Rómulo Tovar



JORGE VOLIO JIMENEZ

Jefe del Partido Reformista

Llegará a San José el lunes 20, a las 5 de la tarde por la estación del Atlántico.

## DEL MOMENTO POLITICO

**El Lic. González Viquez ha hecho algunas declaraciones**

Al fin el Lic. don Cleto González Viquez ha soltado prenda. Parece que ya manifestó a algunos amigos que nada ha pensado aún, acerca del nombramiento de Empleados de la nueva Administración que él iniciará el próximo 8 de

mayo. De modo que todo lo que los periódicos dicen al respecto son rumores y nada más que rumores.

**Las reuniones en el Club Cletista**

Gran número de cletistas, nacionalistas y reformistas se reúnen todas las noches en el club

cletista, a charlar y hacer comentarios de la jornada del domingo pasado que les dió la victoria.

El entusiasmo de ellos es grande, y se habla también de la repartición del bacalao, que está gordo.

**El viaje del vapor Rugia en que viene el general Volio retrasado**

Ayer llegó a esta capital la noticia de que el vapor Rugia en que viaja el general Volio se retrasó 24 horas, de modo que hasta el lunes llegará a esta capital el General.

Los trenes partirán mañana de esta capital con las gentes que van a recibirlo a Limón.

Pasa a la página 5

**Nuestro servicio de información el lunes próximo**

Con motivo de la venida del Gral. Volio, nuestros compañeros el Gerente de LA PRENSA don Ricardo Falcón y el Administrador don Humberto Lizano, quienes irán a puerto Limón, mañana nos telegrafiarán continuamente de dicho puerto. De ese modo LA PRENSA dará a sus lectores un buen servicio de información el lunes próximo, acerca de la trascendental llegada del Jefe Reformista Gral. don Jorge Volio.

**Santo Domingo**

El hogar de nuestro buen amigo don Paulino Quirós y doña María Cristina Castro de Quirós, ha sido aumentado con el arribo de un precioso niño.

—La muerte ingrata siempre ha llenado de luto a la sociedad de esta ciudad con el arrebatado de un elemento de lo más preciado, el señor don Ismael Fonseca Salas.

# Cartas íntimas

(OBRA POSTUMA)

Por FRANCISCO PI Y MARGALL

XLII

EUSEBIO A CARLOS

No puedo sacarte de dudas, querido Carlos. Creo contigo que la teoría hasta aquí más satisfactoria es la de la aparición del hombre en distintos lugares de la tierra y por consiguiente la de diversos idiomas primitivos. La irreductibilidad que presentan por ejemplo los indoeuropeos y los semitas me parece que lo prueba de un modo concluyente. Lo prueba en mi opinión nuestro mismo idioma vasco, sin identidad ni afinidad con ningún otro de Europa y Asia y sólo parecido en formas gramaticales, en algunas, no en todas, a los de los algonquines que tú citaste.

En los tiempos a que la Historia alcanza se ve por otra parte que si han desaparecido y se han transformado muchas lenguas no ha surgido ninguna nueva, es decir, ninguna que no derive de otras ya conocidas.

Más ¿para qué quieres, Carlos, que entremos en tan difíciles investigaciones cuando tan ajenas son de nuestro propósito? Valla entre los pueblos constituyen las lenguas todas; así las derivadas como las primitivas. Tanto en raíces como en formas gramaticales bien afines son la española y la francesa; y sin embargo los más de los franceses en España y los más de los españoles en Francia viendo que no entienden ni se los entiende se encuentran aquí o allí tan extranjeros como si estuvieran en Alemania o en Turquía.

Que no tenga remedio el mal es lo que desespera. ¿Qué sacaremos con que se cree lenguas internacionales por sencillas y fáciles que sean? La sola circunstancia de ser ya muchas las esteriliza, porque ¿quién podrá decidir la que por todas las naciones haya de adoptarse? Y ya que por todas las naciones se adoptase una ¿cómo cuántos se tomarían el trabajo de aprenderla? Gramaticalmente facilísimo es en realidad el «Esperanto»; pero hay que aprender sobre mil raíces, trabajo penoso para el que no conoce otra lengua que la suya y no tiene hábitos de estudio.

Ni cabe unificar las lenguas ni moderar a lo menos hoy por hoy ese salvaje patriotismo origen de tantas discordias y de tantas guerras. Ese patriotismo ha hecho recientemente revivir en Francia el espíritu de religión y de raza; y nos trae aquí hace ya tres años vertiendo

raudales de oro y sangre por mantener bajo nuestro dominio la isla que en otra carta te menté, una isla que ha mucho tiempo suspira y batalla por su independencia. Tan ciego es ese patriotismo, Carlos, que nos lleva frecuentemente a invadir y oprimir la patria ajena en nombre de la propia. Para que puedas mirarlo como la confirmación de que el amor deba ser la base de la moral y la regeneración del mundo.

El amor, desengáñate, Carlos, ha de ser el fin de la moral y no el principio. Hoy el cristiano mira como un réprobo al que niega sus misterios y sus dogmas: ¿cómo quieres que le ame? Hoy el blanco ve en el negro un ser inferior de extraño origen: ¿cómo quieres que a su nivel le ponga? Hoy el propietario considera sagrado e inviolable su dominio sobre la tierra: ¿cómo no quieres que arrugue el ceño ante los que sostienen que la tierra es común a todos los hombres? Hoy el fabricante y el minero cuentan entre sus instrumentos de producción al trabajador a par de su caballo y de su máquina: ¿cómo quieres que se interesen por la suerte del obrero como por la suya? Hoy en una palabra nadie tiene por su igual al hombre de más baja estirpe: ¿cómo quieres que le haga objeto del amor que por los suyos sienta? Interin no logres que prevalezca otra moral y sobre esa moral descansan las instituciones y las leyes, el amor universal no puede ser un hecho ni por lo tanto principio de la moral misma. No puede ser el amor universal sino el último término de las revoluciones humanas.

Daba Comte como principio el amor, pero abarcando con esta palabra todos nuestros impulsos, entre los cuales contaba, amén del cariño y la bondad, el interés y la ambición. Habría sido impropio de su gran talento que no le hubiera dado como base de la moral. Habría caído en el error de Cristo y nada habría tampoco hecho para poner fin al estado de guerra en que vivimos.

No sin razón en el lema republicano ocupa la fraternidad el último término. No cabe la fraternidad en pueblos en que los hombres todos no sean iguales y libres.

Tuyo

EUSEBIO

22 de marzo de 1898.

## Pintura Decorativa

Pintura industrial y tapiz para casas

**Lydio Bonilla P. e Hijos**

Rótulos y anuncios artísticos

**DIBUJOS EN TODO ESTILO**

125 varas al Sur del «Águila de Oro»

## Depósito y aserradero de Maderas

**A. Giustiniani**

Maderas de todas clases y dimensiones

Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.

Frente a la Estación del Pacífico.

APARTADO 334

TELEFONO 61

Un pintor inglés, Frakn Dicksee, ha simbolizado en uno de sus cuadros el Ideal humano.

En abrupta y saliente roca que avanza atrevida sobre profundo precipicio, un hombre desnudo, arrodillado, extiende los brazos imploradores hacia una hermosa visión de mujer, que envuelta en vaporosas nubes se desvanece en el espacio.

El hombre, persiguiendo el Ideal, ha trepado hasta lo más alto del monte, venciendo obstáculos mil, insensible al cansancio y soportando sufrimientos indecibles.

Y cuanto más sube, más se ciega el Ideal. En la misma medida que avanza, la meta deseada se aleja. Si alguna vez desfallece, si desalentado se detiene, la visión vuelve hacia él el rostro y le atrae con la fascinadora mirada, y el hombre, cobrando nuevas energías, reanuda la penosa ascensión.

Pero llega a lo más alto del monte, y persiguiendo avanza sobre la saliente roca, más allá de la cual está el vacío, el insondable abismo; y el hombre, al fin, tiene que detenerse ante el obstáculo insalvable, y con supremo esfuerzo se arrastra hasta el borde, e implora en vano a la hermosa visión que entre vaporosas nubes se aleja, con el divino rostro vuelto hacia el hombre impotente, fija en él la sugestionadora mirada, prometiendo, para jamás cumplir, la posesión

completa de esas sublimes quimeras que se llaman Amor, Gloria, Belleza, Verdad, Felicidad...

Hasta aquí la obra del artista. Su simbolismo, con ser bello, no es completo. Al hombre, impelido siempre a seguir tras un ideal, ningún obstáculo logrará detenerlo; por grandes que sean, los salvará todos y seguirá la eterna marcha. No, el hombre no puede permanecer por mucho tiempo sobre la roca abismal, viendo como el Ideal se aleja. Su sino es perseguirlo en tanto aliente, aunque no lo alcance jamás. Si al hombre le falta la tierra para correr tras el Ideal, no por ello se detendrá: se construirá alas y volará, cada vez más alto, en pos del Ideal fugitivo. El *Non posumus* no se ha escrito para el hombre-humanidad. Lo que un hombre no puede, otro lo podrá; donde uno termina su carrera, otro la empieza. El pensamiento y el esfuerzo de un hombre son limitados; el pensamiento y el esfuerzo de la humanidad, no tienen límite.

La humanidad viene del infinito y al infinito se dirige. Y en su eternal peregrinación, el Ideal es un guía, más que su meta.

La meta, el objetivo final de la humanidad, ¿quién puede entreverlo? ¿Podemos siquiera afirmar que la humanidad, como ser colectivo en constante evolución y renovación, se dirige a un fin, a una meta dada? Y de

darnos nosotros una meta, ¿no será un engaño de la naturaleza, por la cual obligará a la humanidad a laborar, en su esfera, por el gran objetivo eternamente ignorado del Universo?

Es el caso del hombre con relación a la humanidad. Individualmente, cree laborar por un ideal propio al perseguir riquezas, gloria, poder, amor, saber, libertad; en realidad, contribuye a un ideal colectivo, cual es el de la conservación y perfeccionamiento de la especie en primer término, y en un sentido general, la perpetuación y evolución de la vida.

Pero cualquiera que sea la finalidad, el hecho es que los ideales son para los hombres acicate y guía, y para la humanidad fuerza propulsora.

Hablando de la voluntad, ha dicho Nietzsche que «comprende una pluralidad de sensaciones, es decir, la sensación de un estado del cual se quiere alejarse, y la de un estado en el cual se desea hallarse».

No podía darse definición mejor del Ideal, sustituyendo el vocablo *voluntad* por el *ideal*. Sustitución que en poco altera el concepto, dado que toda aspiración ideal es manifestación de voluntad.

Alimentar un ideal es demostración de un grado superior de evolución moral e intelectual. Un ser humano abyecto o un ser irracional, son incapaces de con-

cebir un ideal. A la vez, un ser absolutamente perfecto no podría alimentar ideales, puesto que todos los resu-

El hombre es un ser idealista, porque es inteligente y porque es imperfecto. Aspira a la perfección porque es inteligente. Y, sin embargo, jamás alcanzará la perfección completa a que aspira.

Quizás el mayor atractivo de la vida sea la aspiración constante a ese ideal. Un ser absolutamente perfecto, que todo lo pueda, que todo lo conozca, un ser que a nada pueda aspirar, porque todo lo tiene, necesariamente tendría que sentirse hastiado, sin deseos, porque todo lo ha obtenido: sin voluntad, porque no puede mejorar ya su estado.

Lo absoluto perfecto no existe, no puede existir. Implicaría la negación de la vida, de la naturaleza, que es cambio, mutación, movimiento. Sólo existe como Ideal, y más como estímulo que como meta.

Bienhechor estímulo que ha sacado al hombre de la primitiva animalidad y que le guía hoy por el camino de una perfección relativa.

¿Qué importa que no gocemos jamás del fascinador Ideal? El encanto está en perseguirlo, no en poseerlo.

ADRIÁN DEL VALLE

# Traube

fábrica de hielo, Cerveza, y agua gaseosa Ginger grande, pequeña

Agua mineral, Kola doble, Kola Champagne Cream Soda, Gingerale

Pida en todo establecimiento la CERVEZA Y LOS REFRESCOS TRAUBE

**El conflicto hondureño-guatemalteco**

Nada se ha vuelto a decir ni se tienen noticias del conflicto hondureño guatemalteco.

Ojalá no pase a más el rompimiento de las hostilidades entre los dos países hermanos.

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

REDACTOR-GERENTE:  
RICARDO FALCO M.

COLABORADORES:  
Líc. RÓMULO TOVAR  
MAX JIMENEZ

ADMINISTRADOR:  
HUMBERTO LIZANO

AGENTE GENERAL DE ANUNCIOS:  
EDUARDO MONTEALEGRE

PRECIO: \$ 2.00 AL MES

DIRECCION:  
7ª Avenida Este No 344  
SAN JOSE, COSTA RICA  
Teléfono 71. — Apartado 1311

La Kola y la Kola Champagne

marca «LA GAVIOTA»

Se han ganado la preferencia y han conservado la confianza del público consumidor porque causan placer a la vista y gusto al paladar, convienen con todos; estimulan el apetito y ayudan a la digestión. Sus cualidades superiores y mayores sus propiedades saludables. Se recomiendan por sí solas. Pídalas en todas partes.

Sus fabricantes,  
**Jorge Richmond y Hno.**

## Fábrica de Velas

Por ser nuestra producción la más grande del país, ofrecemos nuestras velas al precio más bajo de plaza. Consulte antes de comprar.

LA ESPAÑA — MARTÍNEZ & Co.

Apartado N.º 211 — Teléfono 694

Obras completas de PAUL VERLAINE, traducidas por ilustres poetas españoles, con bellas ilustraciones, a \$ 3.00 el tomo.

Poemas saturnianos / Los poetas mal-ditos / Luisa Leclercq / Fiestas galantes / Canciones para ella / Confesiones / Cordura / Amor / Carlos Baudelaire: Viaje a Holanda / La buena canción / Antaño y ayer / Mis hospitales y mis prisioneros

Se alquilan habitaciones para oficinas o dormitorios

Informarán en la Redacción de LA PRENSA

Imp. LA PRENSA

REPORTAJE POLITICO

# Impresiones sobre el triunfo del cletismo en Esparta

Anoche íbamos por la Avenida Fernández Güell, rumbo al Oeste, cuando nos encontramos con un amigo de importancia de la ciudad de Esparta que hacía tiempos no lo veíamos, y cuyo nombre nos reservamos por habérnoslo duplicado él. Nos saludamos fraternalmente, él nos hizo cargos porque no nos vimos pero ni de paseo a la vieja ciudad del Espíritu Santo que en pretérita y colonial época fundara Alonso Anguciana de Gamboa, conquistador español. Después le preguntamos por la filiación política y sin vacilar nos contestó: soy cletista, aunque antes fui amigo político del diputado Aguilar.

—¿A qué se debe el triunfo del Partido Unión Nacional en Esparta? Amigo es muy sencillo contestar su pregunta nos dijo su interlocutor, ustedes como periodistas que están al margen de los asuntos nacionales y palpaciones de actualidad en todo el país, no dejarán de ignorar que el Diputado Aguilar y su camarilla de allegados en dos familias bien conocidas que monopolizaron los puestos municipales, constituyeron un nepotismo odioso y exclusivista. Además creo, que el triunfo del partido cletista y la derrota del carlismo en Esparta se debe al abuso que Moisés Aguilar y sus paniaguados hicieron de la cosa pública, quizá sin imaginarse en el daño que asimismo se hacían, porque no son inteligentes. Ustedes saben que la compra de una planta eléctrica deteriorada, mala y antiquísima la instalaron en aquella población y ello naturalmente les trajo la ruina en sus intereses, entonces apelaron a endosársela al municipio, quien con ayuda de la mayoría del Congreso y del poder oficial del Gobierno la hicieron traspasar a la Municipalidad por una exorbitante suma de colones, saliendo ellos de la mala situación económica y financiera en que estaban y endeudando más y arruinando completamente a la Municipalidad y por ende al sufrido pueblo espartano que

es ahora quien tiene que pagar la antidiluviana planta eléctrica que no sirve para nada. El pueblo espartano abrió un poca los ojos ante ese mal paso de los Aguilar, comprendió que no convenían más esos señores y resolvió en mayoría lujosa darle la derrota; de allí que la Unión Nacional alcanzara la cantidad de 510 votos y el Carlismo 430. Me parece que les he puesto bien claro los motivos del triunfo de la Unión Nacional y la derrota del carlismo en mi pueblo. —Sí, le contestamos, agradecemos las declaraciones que nos ha hecho—y después de conversar sobre otros tópicos de agricultura e industrias en el cantón de Esparta, siendo ya casi las 23 horas nos despedimos fraternalmente a buscar el nido para descansar de las fatigas del día y amanecer con más bríos para la lucha diaria por la existencia que tan pesada se nos vuelve a los pobres.

**OBRAS ESCOGIDAS**  
a \$ 2.25 el tomo

Del reino de la bambalina, A. Sux Vida y obra de Angel Ganivet, Melchor Fernández Almagro  
El hombre de la pampa, Julio Supervielle  
En el jardín femenino, Colette Yver  
El vellocino de oro, J. de Gourmont  
Cartas de un sátiro R. de Gourmont  
El canto de la tripulación, Mc-Orlán  
Las ruinas de Palmira, C. de Volney  
Ideología y táctica del proletariado moderno, Rudolf Rocker  
Ultimos modelos de cartas, Carmen de Burgos (Colombine)  
Tesoro de la belleza, C. de Burgos (Sé madre, novela, Raim. Machado)  
El misterio de las bienaventuranzas, Colette Yver  
Las mentiras religiosas y Voltaire  
De venta en la LIBRERÍA FALCÓ

**REPERTORIO AMERICANO**

Completo colecciones y las empasto. Precios módicos.  
Pida más informes en LA PRENSA, o por el apartado 409, en esta ciudad de San José.

MIGUEL OLIVARES

## Sociedad Costarricense de Seguros de Vida TESORERIA

La Directiva del año actual, propuesta a dar toda clase de facilidades a aquellas personas que no han ingresado a esta Sociedad, de tan positivos beneficios para sus familias, ha acordado en una de sus últimas sesiones—reconocerles el valor del examen médico—.

La Tesorería tendrá mucho placer en dar toda clase de informes que se le soliciten, demostrándoles al mismo tiempo, la respetabilidad de esta institución la que cuenta con más de treinta y un años de vida y que al 31 de Diciembre p.pdo., cuenta con 2104 socios distribuidos en la República. Dará también todo lo que acerca del funcionamiento para los cobros, los que están basados estrictamente en la cooperación económica y calculada al alcance de todos los recursos. La correspondencia que se le dirija será contestada inmediatamente y se proporcionarán las fórmulas reglamentarias para el ingreso, estatutos e informes impresos del año p.pdo. o de años anteriores.

Considérese que la mejor herencia que puede dejarse a una familia, ocasionando ello un insignificante desembolso mensual, es una Póliza de esta sociedad, la que fue fundada exclusivamente para que las gentes pobres tengan sus recursos para solventar sus graves dificultades en los momentos más apremiantes que falta el jefe de la familia.

Con un desembolso anual de \$ 18.00, que lo paga en mensualidades de \$ 1.50 obtiene usted un seguro que le producirá la suma de \$ 700.00 y con \$ 36.00 (cada mes \$ 3.00) tendrá usted un producto de \$ 1.500.00 etc.

Las pólizas que tenemos son desde \$ 0.50 a \$ 5.00. Oficina de la Tesorería: Frente al Edificio de Correos y Telégrafos, lado Este del Parque Unión.

ALBERTO ARAGON

### Nuevo Visitador de Escuelas

Don José María Ramírez, maestro de Certificado Superior fué nombrado Visitador de Escuelas de uno de los circuitos de la provincia del Guanacaste. Lo felicitamos.

### El Secretario del Departamento de Agricultura

El actual Secretario del Departamento de Agricultura es el maestro don Juan Rafael Solórzano, quien escribió ayer en uno de los matutinos un buen artículo de agricultura, tratando sobre la selección de semillas que han de sembrarse. Felicitamos al amigo Solórzano.

### A nuestras lectoras

Doña María Fonseca Zuñiga ofrece sus servicios de modista en la casa de doña Manuela de Falcó. Recomendamos a las personas de buen gusto tan distinguida modista. Puede ofrecer a sus favorecedoras gran variedad de figurines recién llegados de París. También recibe señoritas que quieren aprender el difícil arte de confeccionar vestidos. Atiende órdenes al teléfono 71: Apartado 638, Séptima avenida, este, número 344, San José.

### Lotería del Asilo Chapuí

PLAN PARA EL SORTEO del día 4 de Marzo de 1928

Emisión de 16.000 billetes a razón de \$ 20.00 cada uno divididos en vigésimos a \$ 1.00 el vigésimo

Valor en premios	\$	Cent.
1 premio de \$ 50.000	\$	50.000
1 premio de 10.000	10.000	
1 premio de 5.000	5.000	
3 premios de 2.000	6.000	
10 premios de 1.000	10.000	
44 premios de 500	22.000	
103 premios de 200	20.600	
10 aproximaciones al primer premio (5 anteriores y 5 posteriores, de \$ 200-00 cada una)	2.000	
10 aproximaciones al segundo premio (5 anteriores y 5 posteriores) de \$ 150-00 cada una	1.500	
10 aproximaciones al tercer premio (5 anteriores y 5 posteriores) de \$ 100-00 cada una	1.000	
159 terminaciones a las dos últimas cifras del primer premio de \$ 100-00 cada una	15.900	
1440 terminaciones a la última cifra del primer premio, de \$ 40 cada una	57.600	
1.792 premios	Valor	\$ 201.600

El azúcar del Ingenio VICTORIA es el mejor del país. Pídale siempre cuando haga sus compras.

# Información del Consulado General de Venezuela

Caracas.—Gran entusiasmo ha despertado vuelo de Coste y Lebrix. El 20 ofrendaron, Panteón Nacional, hermosas coronas ante monumentos de Bolívar y de Miranda. Múltiples las fiestas en honor de los héroes franceses, quienes parten hoy complacidos y emocionados por atenciones y agasajos del Gobierno y pueblo de Venezuela.

Murió el Dr. Enrique Urdaneta Maya, quien desempeñó altos cargos. Ha sido muy lamentada la desaparición eminente del servidor público.

Caracas.— Los gloriosos aviadores franceses Coste y Lebrix lanzaron sobre Caracas este mensaje de despedida:

«A nuestra salida de Venezuela que nos ha dispensado una acogida tan simpática y entusiasta, tenemos especial placer en volar sobre su hermosa capital para manifestarle nuestra alegría, darle las gracias de todo corazón y expresarle nuestro ardiente deseo de ver siempre cordialmente unidas Venezuela y Francia. Gracias al Excelentísimo Señor General Juan Vicente Gómez, Presidente de la República, latino por el corazón y el espíritu, al Gobierno, a Caracas y a todos los venezolanos».

El Presidente Gómez decretó dotar elementos indispensables Acueducto ciudad Valencia, a fin de que volumen agua satisfaga necesidades del servicio que reclama.

Caracas.—En la universidad de Hamburgo inauguróse, el 19 de diciembre último, retrato Presidente Gómez. Prensa informó solemnemente. Pronunciaron brillantes discursos sobre pro-

gresista obra del Presidente de Venezuela. el sabio Doctor Muehlens y el Doctor Kleinschmidt, Decano Facultad Medicina Universidad Hamburgo.

En junio de 1927 el movimiento demográfico de Venezuela fué de 6.992 nacimientos contra 4.296 defunciones, lo cual arroja una diferencia en pro de 2.696 almas.

Caracas.—Dispuso el Presidente Gómez se reduzca a dos bolívares el impuesto de treinta bolívares que existía por cada cincuenta kilogramos de aceite de co- paiba.

Prensa publica este telegrama de Guayana: «El 22 pasó correo mina BOTANAMO, conduciendo seis quintales oro bruto, que cristalizándose reducirse a trescientas noventa libras.»

Celebraráse semana. Estudiantes días 6, 7, 8, 9, 10, 11 y 12 de febrero.

### La risa es salud

Si usted quiere pasar un buen rato, lea la revista semanal humorística GUTIERREZ y lo conseguirá fácilmente, pues tanto la lectura como los grabados que le ilustran son ingeniosísimos. Contiene 24 páginas y está impresa en buen papel.

Podemos servir desde el primer número. Precio del ejemplar: 30 céntimos. Librería Falcó

### Ricardo Falcó

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precios

SU ANUNCIO EN ESTE DIARIO ES DE GRAN BENEFICIO PARA USTED

FOLLETIN No. 29

# LA VICTORIA

Novela sobre los problemas de orden social y moral que se le plantean a una mujer de ideas modernas

por FEDERICA MONTSENY

dicha en los rostros felices de los dos amantes; sonreía la placida serenidad de su vida en la fisonomía bondadosa de la madre de Clara; sonreía la interior fortaleza, el generoso contento ante la ventura ajena, en las facciones nobles y francas, inteligentes y bellas de la única que podía estar triste. Y cantaban los mirlos en el follaje. Y reía también, llena de calma, la naturaleza toda. Subían efluvios de vida, perfumes de sana exuberancia, de la tierra, del cielo, del aire y de las mentes. Parecía festejar la armonía universal el conjunto armonioso de aquellas cuatro vidas, que sabían ser grandes desde sus puntos de vista y desde el lugar en que

la Vida, la sociedad, las preocupaciones y la Historia habíanse colocado. —Me parece— dijo Roberto sonriendo— que ya hemos molestado bastante a Clara y a su madre. Vámonos, ¿verdad, Aurora? —Como tú quieras— contestó, sonriendo también, la bella joven. Se pusieron de pie, después de unas frases de protesta por parte de los dueños de la casa. Disponíanse a marchar Aurora y Roberto. —Os acompañaré hasta el fin de la Avenida— dijo Clara.—Digo, a no ser que os moleste— agregó con una sonrisa maliciosa. —¿Molestarnos tú? ¡Vaya

una ocurrencia!— exclamó Aurora. —Pues andando. Salieron los tres, emprendiendo, despacio, el descenso de la empinada calle que había de llevarles al inmenso plano en donde extendíase la capital. El barrio en que vivía Clara, situado en las afueras, formaba un promontorio, lleno de caseríos señoriales y de grandes parterres y jardines. La Avenida era el último eslabón de la cadena escalonada de paseos y formaba, asimismo, un pequeño promontorio con relación a la ciudad. Llegaron hasta allí juntos los tres. Y de allí despidiéronse, con un fuerte apretón de manos, marchando del brazo y muy juntos Aurora y Roberto y viéndoles alejarse, clavada en su sitio, la joven profesora. Permaneció en aquella muda contemplación un momento, cinco minutos quizá, y sin embargo, ¡cuántos pensamientos asaltaron su mente! ¡Cuánta amargura agolpó

a sus ojos dos lágrimas que, desprendiéndose perlinas y silenciosas de los bellos ojos tristes, mojaron la blancura de su vestido juvenil! —¡Felices, son felices!— suspiró más que dijo.— Dichosos ellos! Una voz burlana, una voz inesperada y que por serlo era aún más desagradable, susurró a su oído: —Son felices, ¿verdad? También usted podría serlo. Clara se volvió con un gesto brusco y enojado, y sus ojos, aun húmedos, encontráronse con las pupilas ardientes de Lucerna. —¿Qué viene usted a hacer aquí?— interrogó con voz dura, irritada por aquella sorpresa que había abierto a Lucerna las puertas intimas de su pensamiento. —Podría decirle que iba a su casa, en donde, espero, no se me habría cerrado una puerta, que, menos afortunado que otros, no se ha abierto espontáneamente para mí. Pero prefiero contarla que me estaba paseando y aburriendo como un vul-

gar burgués, cuando la he visto a usted, por cierto encantadora con este vestido blanco, que bajaba en compañía de dos seres cuya felicidad envidia usted y envidio yo... Paró, haciendo un suspenso en su voz, como si se detuviera de pronto, temiendo pronunciar otras palabras. Sin embargo, Lucerna no era hombre capaz de detenerse por ningún sentimiento de delicadeza. Si no completó su pensamiento fué porque pensó que Clara cortaría la conversación por lo sano, dándole orden de marcharse o marchando ella a paso vivo. De todas maneras, completándolo o no, Clara no parecía dispuesta a seguir escuchándole. No le gustaba ni le inspiraba confianza Lucerna y en aquel momento, sola casi con él en la desierta Avenida, hacíasele decididamente ingrata su presencia y su conversación. —Celebro el encuentro— dijo, alargándole la mano y

haciendo ademán de retirarse. Lucerna se apresuró a coger la mano que se le tendía. —¿Me despide usted? ¿No me permite que la acompañe hasta su casa? —Me gusta la soledad— contestó Clara, intentando retirar la mano que Lucerna conservaba entre las suyas. Pero no pudo. El periodista la tenía asida con fuerza, dispuesto a aprovechar aquella ocasión que se le representaba de habiar a solas con Clara. —Suélteme usted— exclamó la joven con enojo. —Permítame acompañarle— suplicó Lucerna.— Deseo hablar con usted. La joven vaciló, mirándole profundamente a los ojos. Las pupilas de Lucerna la devoraban y sus manos oprimían con fuerza la que habían a resado de la joven. Clara, realmente preocupada y pensando que de esos males el menos, pues si levantaba la voz para obviar al periodista a que la soltase,

## El obsequio de un caballo al General don Jorge Volio

Se ha iniciado la suscripción en las oficinas de LA PRENSA, para comprar el caballo

Como nuestro compañero de labores y Gerente de LA PRENSA don Ricardo Falcó lanzó la iniciativa de obsequiarle un caballo al Jefe del Partido Reformista General don Jorge Volio, por suscripción nacional, contribuyendo todos los que desearan con la cuota de un colón, que no será ni más ni menos y con ello hacer efectivo el obsequio que bien lo merece el General, patentizando así que deseamos ser prácticos y no teóricos en nuestras iniciativas.

En tal concepto, la suscripción queda abierta y el dinero debe depositarse entregándolo al Administrador de este diario don Humberto Lizano, quien a su vez lo depositará al Gerente del Banco de Cooperación Nacional don Andrés Boza Cano, procediéndose en seguida que esté listo el dinero a comprar el caballo.

Excitamos, pues, a los reformistas de San José y todo el país a contribuir con la módica cuota ya mencionada

a fin de poder cristalizar en hermosa realidad tan hermoso como simpático proyecto que vendrá una vez más a demostrar nuestra adhesión política y amistad sincera al ilustre General don Jorge Volio, quien dichosamente llegará al seno de su familia, de su partido que lo aclama y de su patria que tanto ama, el lunes próximo por la tarde.

La suscripción queda encabezada de la siguiente manera:

Ricardo Falcó M.	1.00
Manuela de Falcó	1.00
José Falcó P.	1.00
Ricardo Falcó P.	1.00
Rubén Falcó P.	1.00
Federico Falcó P.	1.00
Clemencia Alfaro	1.00
José A. Lagos U.	1.00
Rafael Delgadillo	1.00
Rafael A. Martínez Ch.	1.00
Arturo Marchena C.	1.00
Humberto Lizano	1.00
Eduardo Montealegre	1.00
Carlos Herrera C.	1.00
Juan Rafael Herrera	1.00
Andrés Boza Cano	1.00
Manuel Torres G.	1.00

## El audaz robo de hoy

Los cacos en acción incursionan en una Sucursal de sastrería

Hoy en las primeras horas de la madrugada ocurrió un robo en la sucursal de la sastrería de Juan Forero, situada en la esquina Suroeste del Colegio Superior de Señoritas, o sea la esquina opuesta a dicho Colegio.

### Como ocurrió el robo

Los cacos que incursionaron en la sucursal de la sastrería mencionada se introdujeron a ella casi misteriosamente; se cree tengan llaves especiales, pues no hicieron ninguna fractura en la puerta para introducirse en la pieza en que está instalado el taller.

### Los objetos robados

Los discípulos de Caco se llevaron dos pantalones y tres sacos acabados de hacer. Los demás objetos y algunas prendas de vestir, como un sobretodo y una sotana las dejaron intactas, los que les precisaba eran los pantalones y los sacos.

### Se ignora quienes sean los aligeros

No se puede precisar quienes sean los autores de semejante robo, pues ni el policía de línea se dio cuenta del hecho, éste refiere que estuvo parado en la esquina aludida, a las cinco de la mañana y notó que las puertas y ventanas de la sastrería estaban bien cerradas.

### Lo que dice un operario

Uno de los operarios de la sastrería dice que estuvo trabajando allí hasta la una de la madrugada, yéndose enseguida a dormir, y dejando bien trancadas las puertas de la pieza, de modo que entonces los cacos, aprovecharon el momento que sería entre 2 y 3 de la madrugada para hacer su fechoría.

El mismo operario refiere que pasó a las tres y no vio nada anormal que le indicara el robo.

### Se dió parte a la Dirección Gral. de Detectives

Hoy en la mañana apenas se dió cuenta el Jefe del Taller del robo cometido, dió parte a los detectives, quienes han desplegado sus actividades a fin de averiguar quien, o quienes fueron los autores del robo.

El robo en cuestión es muy raro y curioso, por el modo que lo efectuaron.

## Los militares complacidos por las manifestaciones del señor Presidente de la República

Los militares actualmente en servicio en las guarniciones capitalinas, están complacidos porque el Comandante en Jefe del Ejército, esto es, el señor Presidente de la República, les manifestó que no los deja irse ya, pues no es justo que ellos se vayan y él se quede en la Presidencia, por lo que le acompañarán hasta el 8 de mayo, cuando él entregue el mando supremo al elegido de los pueblos, señor González Víquez.

## Habéis visto a Amalia Molina?

Lector: Has visto a Amalia? Has visto cuanto belleza ha reunido natura, para moderar a esa princesa del arte? Seguramente que las han visto, y como nosotros, te habrás quedado admirado, extático ante tanta gracia, ante los ojos que nos roban el alma, los negros ojos de la Molina.

¡Oh Amalia, la del melódico cantar, la que lleva en su garganta la gloria de dos continentes y la de las danzas maravillosas en que graciosa y fiera nos transporta a sevillano patio, o jardín mirisco, tejiendo una milenaria leyenda de poesía...

Amalia Molina es la gracia y el encanto del mundo entero. Lo mismo nos canta una copla criolla con alma jibara, que unas bulerías con todo el sentir de su lejana tierra, que baila una sevillana, o marca los pasos de una sardana.

El secreto de su triunfo es su cantar melodioso, su vocesita de ruiseñor.

Ramón y Dora Castro tienen el honor de poner a las órdenes de sus amistades su niñita, nacida el día 14 de Enero.

Boston Mass. U. S. A.

## Se rumora que Solórzano ha sido llamado de Washington

Según rumores que circulan y no de hoy sino desde ayer, parece que don Carlos Solórzano ex-Presidente de Nicaragua, ha sido llamado de Washington para tratar de llegar a un arreglo respecto a la situación cada vez más calamitosa para nuestra hermana en desgracia la vecina del Norte.

Como decimos, esto no pasa de ser un rumor, pero como se comprenderá, eso no deja de poner alguna esperanza en la colonia nicaragüense radicada en el país y que hoy día es más numerosa que nunca debido a la emigración que ha habido en los últimos meses con motivo de la situación desesperante de su patria.

Si la noticia que damos nada más que como un rumor llegara a confirmarse, creemos que se trataría de un triunfo de esa misma colonia nicaragüense radicada en el país y que hace apenas unos pocos días dirigió al Secretario de la Sexta Conferencia Panamericana de la Habana y después en especial a la delegación salvadoreña un cable gestionando que sea establecida la fórmula Solórzano-Sacasa en Nicaragua, para llegar a un feliz término del actual estado de cosas.

Deseamos de todas veras que lo que ahora es solo un decir, se transforme en realidad para la tranquilidad y bienestar de Nicaragua y para que no siga adelante la desvergüenza en que están quedando los Estados Unidos al estar mandando contingentes y más contingentes de tropas para combatir a Sandino.

## Obsequio al Gral. Volio

El señor Humberto Lizano, administrador de este diario, está encargado de recibir las cuotas de \$ 1.00 de cada persona que desee contribuir al obsequio que se hará al General Volio, consistente en un hermoso caballo, de acuerdo como lo propuso el señor Ricardo Falcó.

En la administración de LA PRENSA se recibirán las cuotas contra recibo. Cada contribuyente será inmediatamente incluido en la lista que se publicará todos los días.

Cada vez que se hayan recogido 50 cuotas, le serán entregadas al señor Andrés Boza Cano quien las depositará en el Banco de Cooperación Nacional del cual es Gerente.

## Más detalles del accidente ocurrido en Puntarenas a la señorita Artavia y al joven Chaves

Chaves a mejorado notablemente y la señorita continúa mal

continúa mal

Hoy hablamos por teléfono a Puntarenas preguntando por la salud de los jóvenes Lilly Artavia y Arturo Chaves y en la central de Teléfonos de aquella ciudad nos comunicó la señorita Mora que el estado de salud de la señorita Artavia no es bueno, que los médicos han pensado en hacerle una nueva operación quirúrgica, porque no sana las heridas, tiene mucha supuración, en cambio el señor Chaves ha mejorado mucho, ya se da cuenta de su situación, pues estaba en un sopor profundo

Los médicos estudian el modo de no practicarle más operaciones a Lilly

Según nos informan los doctores estudian la manera de curar a la señorita Artavia, evitando hacerle una nueva operación, lo cual sería muy lamentable.

Ayer a las tres de la tarde la señorita Artavia tenía 40 grados de fiebre.

Lamentamos mucho la situación de ambos jóvenes, causada por la terrible fiebre marina que los atacó, y hacemos votos por la pronta mejoría de ellos.

## UNA CARTA NO SOLICITADA

## El PONTIAC sometido a una buena prueba de Economía y Eficiencia

San José, C. R., 16 de Febrero de 1928.

Señores COSTA RICA MOTOR Co.

Presente.

Muy señores míos:

Tengo el placer de comunicarles, que como agente viajero de la casa CECILIO NIETO, he hecho mi viaje mensual por la provincia de Alajuela, en mi carro «PONTIAC», comprado a Uds. sin que durante todo el trayecto, sufriera en absoluto el más pequeño desperfecto. Dicho viaje, lo hice con el carro totalmente lleno de mercaderías de muestra, y en compañía del joven don Cecilio Nieto hijo, quien puede confirmar lo que les comunico.

La jira se hizo de esta manera:

Salí de Cartago a San José; de San José a Alajuela; de Alajuela a Grecia y Naranjo; de estos lugares a San Juanillo del Naranjo y Cirri de Grecia; luego Zarcero, Laguna y Tapezco. Y el regreso a San Juanillo, pasando por las Comañuelas; a San Ramón, Palmares, Atenas y Alajuela, pasando por La Garita; luego a San José en viaje para Cartago.

El total gastado de gasolina durante todo el viaje fué de DOCE GALONES.

De esta carta pueden hacer ustedes el uso que deseen, pues la he escrito por mi propia voluntad y no obediendo a insinuación alguna.

Me repito de Uds. atento servidor y amigo,

Moisés Arana

# DEL MOMENTO POLITICO

## Recibimiento en San José del General don Jorge Volio J. Jefe y Creador del Partido Reformista

LUNES 20.

Entre 3 y 4 de la tarde se dispararán tres bombetas en la Estación del Atlántico, anunciando la salida de Cartago del tren que conduce al Gral. Volio.

A la salida del tren de Tres Rios se dispararán otras tres bombetas, anunciando la proximidad de la llegada del referido tren.

Los amigos se reunirán en la Estación procurando el arreglo de los concurrentes, de autos, de coches y de personas que vayan a caballo, desfilando, tan luego él llegue, por la Avenida de las Damas hasta el Parque de Morazán, doblando en seguida hasta «El Aguila de Oro» para seguir por la Avenida Central hasta la esquina del Royal Bank, en donde se doblará para pasar frente al edificio de Correos y Telégrafos y tomar nuevamente por la calle de la Estación hasta la esquina del Dr. Durán, en donde se tomará hacia el Norte para llegar a la residencia del Gral. Volio.

Seis bombetas anunciarán la llegada del Gral. a San José.

Saludo de bienvenida.

No es un partido político ni una agrupación o comité especial, sino Costa Rica entera la que presenta, entusiasta, su más efusivo saludo de bienvenida al Gral. Jorge Volio Jiménez, su hijo dilecto, quien, en varias ocasiones, ha dado pruebas de amor y devoción por ella, ofreciéndole sus valerosos servicios en oportunos momentos.

El regreso de este meritisimo abanderado de los derechos del pueblo complementa la inmensa satisfacción de este momento histórico de la patria, en que acaba de decidirse en los comicios cívicos, la elección del futuro Presidente de la República, con la más amplia libertad y ejemplar dirección por parte del Gobierno que nos rige.

A las once de la noche del lunes y frente a la casa de habitación del General Volio, habrá una serenata, con el siguiente

### PROGRAMA:

- 1.—Himno del Partido Reformista. T. Villalta.
- 2.—Obertura Los Diamantes de la Corona. D. F. S. Auber

**El Administrador del Ferrocarril al Pacífico**

Asegúrase que el Administrador del Ferrocarril al Pacífico don José Cabezas, continuará en su puesto, durante el nuevo gobierno.

**El Director del Departamento de Agricultura**

El Director del Departamento de Agricultura, Ingeniero don Federico Peralta, continuará en su puesto de Director del citado departamento durante la Administración próxima del Licenciado González Víquez.

La especialidad del señor Peralta en el ramo agrícola es la ganadería.

**El Coronel don Heleodoro Arias ocupará la Comandancia del Cuartel de Artillería**

El nuevo Comandante del Cuartel de Artillería será el Coronel don Heleodoro Arias, hermano del diputado don Juan Rafael Arias, el cual es 2.º Comandante de dicho cuartel y fue de filiación cletista.

**El Lic. Manuel Castro Quesada irá a Washington como Ministro de Costa Rica**

Dícese también que el Lic. don Manuel Castro Quesada irá a Washington como Ministro de Costa Rica, durante el nuevo período.

Como nos lo cuentan, así lo contamos.

**El recibimiento del Gral. Volio**  
Mañana partirán para Limón a recibir al General Volio el Gerente de LA PRENSA y el Administrador de la misma, señores Ricardo Falcó Mayor y Humberto Lizano. Deseamos feliz viaje a los compañeros y amigos.

**El Ministro de Hacienda**

Dícese que el señor Ministro de Hacienda don Tomás Soley Güell continuará en su puesto de Secretario de Hacienda del nuevo gobierno del señor González Víquez.

**El Srlo. de Seguridad Pública**

Ocupará la Secretaría de Seguridad Pública el señor don Arturo Quirós, yerno del Lic. González Víquez. De este modo tendrá mucha confianza don Cleto en el Poder.

**Los nuevos funcionarios públicos**

Serán removidos de sus puestos, el director general de Policía, el Comandante de la Plaza de San José, otro empleado por allí cuyo puesto es necesario y el Director de la Imprenta Nacional. Nuevos elementos los reemplazarán.

**El Lic. don Jiménez Ortiz irá al Congreso**

Como el Lic. don Carlos María Jiménez es diputado al Congreso irá en mayo próximo ajetear en la Cámara el núcleo de diputados republicanos que hará la oposición al gobierno del señor González Víquez.

**Signen las renunciones en casa del Sr. Jiménez Ortiz**

Nos informan que anoche hubo una reunión en la casa de habitación del Lic. don Carlos M. Jiménez, Jefe del Partido Republicano. Hicieron uso de la palabra don Ricardo Villafranca, diputado electo por la provincia de Alajuela y un joven Gólcher, hermano de nuestro amigo don Rogelio Gólcher.

Dicen que los discursos de los señores mencionados fueron de aliento para el Partido derrotado y pacifistas, recomendando calma y paciencia a todos los republicanos.

- 3.—Gavota Aire Luis XIII. Henry Gleys.
- 4.—Fantasia La Traviata. Verdi. Roberto.
- 5.—Vals Ondas del Danubio. S. Ivanovici.

ORQUESTA UNIÓN  
DIRECTOR BEECHE  
Director.

No habrá discursos.

San José, Febrero de 1928.

Luis Cruz Meza, Alejandro Vargas Araya, Andrés Boza Cano, Francisco Ross.

MUNDIAL Co. Ltd.

¿QUE PASA ALLI QUE CORRE TANTA GENTE?...  
PUES HOMBRE, QUEVAN A COMPRAR A LA MUNDIAL Co. Ltd.

APART. 1079 - TEL 1592 -

FRENTE A KEPFER

## Avisamos al público que nos hemos trasladado 50 vs. al Este de El Aguila de Oro

**Ofrecemos a nuestra numerosa clientela:**  
perfumería de varias clases, casimires ingleses, camisas inglesas última novedad. Cristalería fina, bisutería y artículos de cuero todo a precios sumamente bajos.

**MENDIBELSO & Co.**

COMENTARIOS

# La actitud del delegado argentino a la Conferencia de la Habana, señor Pueyrredón

Nos anuncia el cable que el delegado argentino señor Pueyrredón en la conferencia de la Habana presentó su renuncia irrevocable de Embajador y delegado a la Conferencia.

La actitud del señor Pueyrredón es muy hermosa, es el polo opuesto al delegado peruano señor Maurtua. ¿Por qué renunció el señor Pueyrredón, cuál es el motivo?

La respuesta es fácil de darla. Como sabemos el delegado argentino propuso a la conferencia de la Habana la siguiente moción, que es una reforma que dice:

«Siendo la cooperación económica factor esencial para el logro de estos propósitos, los estados signatarios propenderán a suprimir las trabas injustas y las barreras artificiales excesivas que puedan entorpecer el natural intercambio o restringir la racional libertad del comercio entre las naciones americanas, sin que ello importe acordar privilegios ni crear exclusiones».

El señor Pueyrredón luchó por implantar en la Unión Panamericana los principios económicos que a su modo de ver deberían regir en aquel organismo internacional de las Américas, empero su moción fracasó, por cuyo motivo el delegado señor Pueyrredón, cuya dignidad de hombre honrado y patriota que le busca bien y prosperidad a su hermosa patria la Argentina y a todo el Continente, resolvió sin vacilación alguna elevar su renuncia irrevocable del puesto de Embajador de su país en la Argentina y de delegado en la conferencia panamericana de la Habana. El gobierno de la Argentina le cablegrafió ante su actitud de abandonar ambos cargos que reconsiderara la renuncia presentada y siguiera en el desempeño de su alta misión internacional, pero es casi seguro que no aceptará seguir al frente de ellos, y con sobrada razón, porque en realidad firmar un documento de la Unión Panamericana con reservas aun cuando al final no contengan las cláusulas económicas por él planteadas y discutidas como le indicó su gobierno por medio del cable no puede hacerlo por su hombría de bien y por el patriotismo como buen indoespañol que es así se lo exigen ante las demandas y fuerza del imperialismo yankee que ha dominado desde un principio por los Estados Unidos en la Conferencia de la Habana, y representado por Mr. Hughes, ante el cual han doblado la cerviz con que desfachatez que asombra la mayoría de los señores delegados iberoamericanos, con muy contadas y honrosas excepciones, entre ellas al señor Pueyrredón cuya altivez y carácter de patriota le ha im-

pedido firmar un documento contra los dictados de su conciencia.

La verdad de las cosas es que la conferencia panamericana de la Habana es una hábil pantomima bien urdida y preparada por los Estados Unidos para asentar con bases firmes el maldito imperialismo yankee en estos países indoespañoles dignos de mejor suerte, pantomima a la cual se han prestado los países de América con el mayor gusto, y en la cual ha batido el récord de servilismo y demás debilidades el delegado peruano señor Maurtua, quien hasta con las mujeres cubanas le ha faltado la gentileza para atenderlas en su justa demanda del derecho de adquirir el voto femenino en la Conferencia, que fue suplida por el señor Jáuregui, delegado mejicano que las atendió y les prometió llevar al seno de la conferencia para discutir la demanda.

¡Ojalá todos los delegados en la sexta Conferencia panamericana de la Habana hubieran sido de la actitud, carácter y patriotismo del delegado argentino señor Pueyrredón, otra hubiera sido la suerte de la América en sus magnos asuntos panamericanos. Pero desgraciadamente no sucedió así, todos bajaron servil y ridiculamente la cabeza ante el Tío Sam que impuso en ella su voluntad, más valiera que la América indoespañola se hubiera excusado de asistir a farsa tan bien arreglada por los Estados Unidos.

La América de habla castellana debiera de verificar en Méjico una Conferencia de carácter internacional para establecer un Consejo de Arbitraje y formar la Liga de las Naciones americanas a fin de tomar las medidas del caso para combatir el imperialismo yankee y asentar las bases más sólidas y firmes de un buen entendimiento y unión de los países de allende el Caribe y resto del Continente a fin de ser respetados como lo merecen por la poderosa Nación del Norte cuya águila quiere asestar sus aceradas garras su afilado pico en nuestras débiles nacionalidades.

El patriotismo y cordura exige llevar a cabo tal devoción política intercontinental para salud y bienestar del Continente.

Mientras en tanto aplaudamos a Pueyrredón y a todos aquellos ciudadanos altivos, honrados y patriotas que han sabido enfrentarse con denuedo y sin miedo ante los agentes del imperialismo yankee en la Sexta Conferencia Panamericana de la Habana. Imitémosles y procuremos seguir sus pasos.

# Quedó resuelto el problema de las pensiones alimenticias

Las pobres mujeres que solicitaban pensión alimenticia, San José, ante la Agencia Principal de Policía se veían en dificultades, porque sus maridos se escondían por espacio de tres y más meses en sus casas, sin que cubrieran la pensión fijada, y al cabo de ese tiempo llegaban con la última pensión y después duraban otro tiempo sin volver a ver al marido ni en sombra. Pero ahora es todo lo contrario; la esposa tiene derecho de cobrar todas las pensiones atrasadas y si su marido no lo hiciera, pagará con apremio corporal mientras tanto no satisfaga lo que adeuda.

Fallo dictado contra un individuo que hace lo que anteriormente narremos y que literalmente dice: «Agencia Principal de Policía encargada del cobro de las pensiones alimenticias, San José, a las nueve horas del dieciseis de febrero de mil novecientos veintiocho.

Vista la anterior instancia y considerando que de lo dispuesto con toda claridad en el Artículo 165 del Código Civil, que dice poderse cobrar alimentos antes de una demanda, es lógico, racional y justo que una vez establecida la querrela de alimentos, deben cobrarse todas las que por morosidad dejen de pagarse después de la sentencia ejecutoriada. Por tanto: se resuelve que debe pagar a su esposa las pensiones atrasadas que le adeude después de dictada la sentencia y decretar, al efecto, el apremio corporal de ley.—Célimo Bolaños.—J. Mora Castro, Srio.»

«Agencia Principal de Policía encargada del

## Oiga la Comisión

### de Vías Públicas

Hemos notado que la regadera municipal solamente riega determinadas calles de la ciudad, como la avenida Fernández Güell y la calle Alfredo Volio y así otras de las más céntricas, en cambio la avenida que pasa frente a las oficinas de este vespertino, nunca se riega, no obstante que por esta avenida pasa la regadera a recibir el agua

detrás del «Edificio Metálico».

¿Por qué no se riega esta avenida? ¿es que no es de San José?

Llamamos la atención a la Comisión de Vías Públicas para que subsane la deficiencia que dejamos anotada, porque justo es, ya que no somos eximidos del pago de impuestos municipales.

El polvo que hay en esta avenida es mucho y es de perentoria necesidad se riegue.

¡Así lo pedimos!

# Petates recibió ROBERT

## EL MACHITO

Mi objeto es informar al distinguido público de San José y provincias, que he abierto un ESTUDIO ELECTRO MECÁNICO para componer cualquier motorcito, hierro, planchas, etc., instrumentos finísimos y relojes de toda clase. Pago € 100.00 a quien me traiga un reloj que no pueda componer, valiéndolo la pena.

Garantizo mis trabajos y exactitud y puntualidad serán mi norma, cumpliendo con el mayor celo sus gratas órdenes.

EL MACHITO

SAN JOSE—APARTADO 1227—50 vrs. NORTE CORREO

## El hombre y las escrituras

Toledo es una vieja ciudad alucinante. Yo he sentido bajo sus arcos que se desmoronan el paso de la muerte, la densidad de los siglos, el fluir continuo de las horas como la arena de un reloj... Las crónicas, las leyendas, los crímenes, los sudarios, los romances, toda una vida de mil años parece que se condensa en la tela de una araña, en el huso de una vieja, en el vaivén de un candil. Sentimos cómo en el grano de polvo palpita el enigma del Tiempo. Toledo es alucinante con su poder de evocación. Bajo sus arcos poblados de resonancias se experimenta el vértigo como ante los abismos y las deducciones de la Teología. Estas piedras viejas tienen para mí el poder maravilloso del cáñamo indico, cuando dándome la ilusión de que la

vida es un espejo que pasamos a lo largo del camino, me muestra en un instante los rostros entrevistados en muchos años, Toledo tiene ese poder místico. Alza las lozas de los sepulcros y hace desfilar los fantasmas en una sucesión más espantosa que la vida.

RAMÓN DEL VALLE-INCLÁN.

## GUTIERREZ

Semanario Español de Humorismo  
24 páginas : Cuatro colores : 30 cént.

Xaudaró • Tovar • Penagos • Ribas  
Bartolozzi • Roberto • Baldrich  
Karkato • Barbero • López Rubio  
Tono • Etc.

K-HITO, Director

Los mejores escritores humorísticos  
Concursos raros : Secciones extrañas

¡Contra la neurastenia!

¡Contra la hipocondria!

Humorismo sano — Buen gusto  
COMPRE UD. TODOS LOS SÁBADOS

## GUTIERREZ

En la Librería Falcó puede conseguir todos los números publicados hasta la fecha.

# Tostador de café grande

NUEVO DE BOLA con una capacidad de 150 libras

# VENDO

Tomás Fernández F. ALMACEN

## Invitación del señor Cura de Alajuela

Sr. Director de  
LA PRENSA

El 19 de Febrero, en la Santa Iglesia Catedral, a las 9.30 a. m., será bendecida solemnemente la imagen de la Virgen de los Angeles destinada para la ermita de San Lucas; con esta ocasión en que la Patrona de Costa Rica visita esta ciudad, habrá solemnidades religiosas y un gran turno-feria como lucido recibimiento para manifiestarle a la Santísima Virgen de los Angeles nuestro amor de sinceros cristianos y nuestro patriotismo como verdaderos costarricenses. Por lo tanto, interpretando sus nobles sentimientos cristianos y religiosos, tengo especial agrado en invitarle a los cultos que se verificarán en la Párrquia de la Catedral en honor a la negrita de Cartago, la Santísima

Virgen de los Angeles; y con particularidad para que Ud. parte en el gran desfile de autos, camiones y caballos que se reunirán a las 8 a. m. en la plaza de Río Segundo el 19 del corriente, acto que llevará el carácter de una manifestación u ovación cívico-religiosa, a la cual su presencia prestará mayor lucimiento. Tengo la confianza en que como verdadero devoto de María, acogerá mi invitación y en ese deseo con todo respeto quedo de usted atto. S. S. y Capellán,

Jafet Jiménez

Cura de la Catedral de Alajuela

Alajuela Fbro. de 1928.

NOTA.—También habrá desfile de carretas que se reunirán a las 8.30 a. m. en el Arroyo.

## Se comenzarán los trabajos del Parque Carrillo

La Plaza de La Merced, como saben nuestros lectores se convertirá en un parque en memoria del Lic. don Braulio Carrillo, ex-Presidente de la República, por lo que pronto comenzarán los trabajos.

[Lástima que al nuevo parque no se llame «García Flamenco», en memoria del insigne y patriota maestro; Marcelino García Flamenco, sacrificado en aras de la patria costarricense]

LAS MEJORES NOVE  
LAS EN LA LIBRERÍA  
FALCO

## United Fruit Company

Servicio directo de Vapores para pasajeros y carga entre Limón y los puertos que se indican

VAPORES	Servicio
Calamares Pastores Tolosa Ulúa	Servicio semanal de pasajeros y carga entre Limón y Nueva York, llegando los Sábados por la mañana a Limón, vía Habana, Puerto Antonio (Jamaica), Kingston (Jamaica) y Cristóbal (Canal Zone), y zarmando los Domingos por la tarde para Nueva York, vía Habana.
Coppename Saramacca Suriname	Servicio quincenal de pasajeros y carga entre Nueva Orleans y Limón, vía Cristóbal; llegan a Limón cada quince días, los Viernes por la mañana, zarmando de regreso a Nueva Orleans los Sábados por la tarde, con escalas en Bocas del Toro y Cristóbal.
Ariguani Carare Cavina	Servicio quincenal de pasajeros y carga entre Limón y Avonmouth (Inglaterra), tocando en Trinidad, Barbados y Cristóbal; llegan a Limón cada quince días, los Jueves por la mañana, zarmando de regreso a Avonmouth, vía Kingston, los Viernes por la tarde.
Cristales Patia Reventazón	Servicio quincenal de carga solamente, entre Limón y Liverpool (Inglaterra); llegando a Limón cada quince días los Jueves por la mañana y zarmando de regreso a Liverpool, con escala en Kingston, los Viernes por la mañana.
Esparta La Perla Limón San José San Mateo	Servicio semanal, de carga únicamente, entre Limón y San Francisco, California, vía Cristóbal-Canal de Panamá; llegan a Limón los Sábados por la mañana, zarmando los Lunes por la tarde para San Francisco, vía Cristóbal-Canal de Panamá. Estos vapores hacen un servicio rápido de carga entre Limón y San Francisco y viceversa, llegando a este último puerto en trece días.

Dirigirse, para más informes, a las oficinas de la United Fruit Company en Limón, o a los sub-agentes en San José, señores Sasso & Pirie, Sucs.

M. M. MARSH  
Administrador

## SECCION AGRICOLA

# La rotación de cosechas o alternabilidad de los cultivos

Cada especie de plantas, para desarrollarse, toma del suelo sustancias particulares: unas tienen preferencias por el nitrógeno, otras por la potasa, o el ácido fosfórico; algunos vegetales, como los de la familia de las leguminosas, toman a la atmósfera grandes cantidades de nitrógeno mientras que otros lo buscan sólo en el suelo. Fácil es pues comprender que si en el mismo terreno se hace siempre el mismo cultivo, los principios absorbidos por los vegetales que allí se cultivan acabarían por agotarse y el terreno por quedar totalmente improductivo. Hay por tanto, que alternar los cultivos en un mismo terreno para que su rendimiento sea mayor. La serie de cultivos sucesivos que convienen en un terreno para obtener el máximo de rendimiento no puede lograrse más que por ensayos, porque depende de la fertilidad del suelo, de su composición y de sus propiedades físicas. Sin embargo, en la determinación de estos cultivos se debe tener en cuenta los principios siguientes: 1.º alternar una planta que toma casi todo el nitrógeno de la atmósfera, con otra que lo toma principalmente del suelo (maíz, arroz); 2.º alternar el cultivo de plantas que absorben mucha potasa, con el de vegetales que exigen especialmente ácido fosfórico, papa, caña de azúcar etc; 3.º cultivar plantas de raíces profundas, tras otras superficiales (papa, yuca, rábanos, etc); 4.º introducir en la alternativa de cosechas, una o dos plantas, cuyo cultivo exige frecuentes desyerbas (arroz y tabaco); 5.º restituir al suelo, por medio de abonos, todos los principios fertilizantes absorbidos por las cosechas sucesivas.

José Angel Lagos U.

San José, Costa Rica, Fbro. ds 1928.

## Obras de ENRIQUE BARBU SSE

A ₡ 3.50 EL TOMO

El fuego / Claridad / Fuerza  
El resplandor en el abismo / Jesús / Encadenamientos, (2 tomos)  
Nosotros / Los verdugos / Algunos secretos del corazón, ilustrada  
Los Judas de Jesús

Las obras de Barbusse son las que verdaderamente ilustran y deleitan al mismo tiempo / Léalas usted y se convencerá que es cierta nuestra recomendación En la Librería Falco están en venta los mejores libros

## Un almuerzo al Padre Soldati

Los miembros del periodismo josefino intentan darle al Padre Soldati un almuerzo de gala en esta ciudad el día siguiente de la bendición de la nueva ermita de San Lucas para testimoniarse así su aprecio por haber realizado esa magna obra.

Esto dice un diario de esta capital y nosotros desde luego acogemos con cariño y simpatía tal iniciativa.

## Historia Universal del Proletariado

Veinte siglos de opresión capitalista

Relato histórico, documentadísimo y detallado de las luchas originadas por la desigualdad social, que bajo formas diversas y variados sistemas perdura desde los primeros albores de la civilización / Dos tomos de 800 páginas c/u, empastados ₡ 12.00

## Servicio Radiográfico de LA PRENSA

# Noticias de Méjico

El Presidente de Méjico acaba de aprobar un proyecto de ruta postal aérea

Méjico, 18.—Se asegura que el señor Presidente de la República acaba de aprobar un proyecto del Director General de Correos a efecto de que la ruta postal aérea internacional sostenida por el gobierno se establezca en esta capital y Laredo.

La Secretaría de Comunicaciones procederá a adquirir los aparatos necesarios y acondicionar los campos de aterrizaje en lugares aparentes, comenzando el servicio de correos aéreos en el mes entrante. Además la Dirección de Correos celebrará un contrato con la compañía privada, la cual, se encargará de volar diariamente entre esta ciudad y el puerto de Tampico, en conexión de los aviones de la ruta internacional.

## Inauguración de una presa

Méjico, 18.—El domingo próximo se inaugurará una gran presa en la estanzuela de la ciudad de Pachuca, Hidalgo. Se desarrollará un interesante programa de festejos. Asistirán el Presidente de la República y altos funcionarios, Cuerpo diplomáticos e invitados de honor.

Toda la ciudad engalanada los recibirá y se les prepara gran banquete.

## Una moción del delegado mejicano González Roa en la Conferencia habanera

Méjico, 18.—Han noticiado de la Habana que el delegado mejicano señor González Roa, presentó ayer ante el Comité de Derecho Internacional Público de la Conferen-

cia panamericana una moción encaminada a que toda agresión entre las naciones americanas sea considerada ilegal, y por consiguiente prohibida a todas las naciones americanas emplear medios pacíficos para solucionar conflictos, que puedan surgir entre ellas.

El Delegado norteamericano Mr. Hughes apoyó la moción mejicana, diciendo que los Estados Unidos apoyan de la manera más sincera que no debe haber más guerras de agresión en la América, y que este hemisferio debe demostrar que está consagrado a la paz y que busca la solución pacífica de todas sus dificultades.

## Se libraron órdenes para la salida de las delegaciones mejicanas de la Habana

Méjico, 18.—Aseguran los periódicos que se libraron órdenes a las delegaciones de Méjico en la sexta Conferencia panamericana para que regrese de Cuba, debiendo salir de la Habana el próximo veinticinco de los corrientes, para hallarse en esta capital en la semana venidera.

## Se ha organizado una excursión de hombres de negocios

Méjico, 18.—Se ha logrado organizar una rumbosa excursión de hombres de negocios mejicanos, que visitarán las principales poblaciones del imperio japonés, debiendo salir de aquí el 25 de marzo próximo.

## Revistas de Modas

DE VENTA EN LA LIBRERIA FALCO

La Moda Elegante.....	₡ 1.00
La Mujer en el Hogar....	1.00
La Femme Elegante.....	1.50
Trés Chic.....	2.75
Le Gran Chic.....	3.25
L' Idéal Parisien.....	2.50
Paris Chic.....	3.00

Anunciarse en este  
diario es vender con  
prontitud

## Avisos económicos

**IMPORTANTE:** a toda persona que retire LA PRENSA en el curso de la primera quincena o en el curso de la segunda de cada mes se le cobrará \$ 1,00 y \$ 2,00 respectivamente. De igual manera se procederá con los suscriptores nuevos.

**Juegos de sala alemanes** de junco y de mimbre, hemos recibido algunos modelos muy bonitos. Catres de bronce ingleses, también nos han llegado. Son una no edad. Pase a verlos hoy mismo donde **CORRERO & Co.** Teléfonos 859 y 1547

**Compro** los números 7, 10, 18 y 23 del tomo 1º de REPERTORIO AMERICANO y el número 1 del tomo 2º. Pago buen precio. Ricardo Falcó

**Modas:** Para estar al corriente de las modas de las no edades vestidos para señoras, señoritas y niñas, lea usted las revistas LA MODA ILEGANTE y LA MUJER EN SU CASA que se venden en la Librería Falcó. Precio: UN COLON ejemplar. Letra agradable y buenos consejos.

**Cultura:** Para triunfar en la lucha por la vida toda persona debe tener por divisa CULTURA. ¿Cómo se consigue esa divisa? Comprando buenos libros. En ninguna librería los conseguirá usted mejores y mas baratos que en la Librería Falcó. Haga usted la prueba y se convencerá.

**Rizado** PERMANENTE muy pronto llegará a «La Tienda Azul» material especial para pelos teñidos.

**Habitaciones:** Si desea Ud. encontrar una buena habitación cómoda higiénica y céntrica, en la Administración de LA PRENSA e informar en Séptima avenida, Este Teléfono No. 71.

**Mecánico** Ricardo Melgar ofrece sus servicios en toda clase de reparaciones de maquinarias y todo lo concerniente al ramo. Recibe órdenes en el taller mecánico de Fermín Umaña, frente al Cometa.

**Francisco ROSALES J. Electricista** Taller de hojalatería y fontanería, reparación de artículos para la electricidad.—Teléfono 1250.—Avenida primera, 25 varas al Norte de Alsina. San José, Costa Rica.

ENTRADA CONTINUA DESDE LAS 7 p. m. EN ADELANTE

## TEATRO VARIEDADES

Sábado 18 de Febrero

A las 7 y 8-30 p. m.

Cómicas Pathé y Revistas

ENTRADA 50 CENTIMOS

MAÑANA DOMINGO:

A la 1 COMICAS

A las 2-30 EL FANTASMA DEL CIRCO

A las 4 LA CAZA DEL GORILA

A las 7 EN DOBLE PELIGRO

A las 8-30 de la noche

Suntuoso estreno cinematográfico

LA TELARAÑA

es el drama de la humildad frente a la aristocracia ESTRENO PATHE JOURNAL: Salida del Presidente Coolidge de Washigton, llegada a la Habana y su regreso. Ninguna Revista supera en rapidez en sus noticias

## TEATRO AMERICA

SABADO 18 DE FEBRERO DE 1928

A las 8-30 de la noche

Entrada DOS COLONES

Gran éxito

## Amalia Molina

AMALIA MOLINA, genial intérprete de las canciones y bailes españoles, eternamente genial y siempre prodigiosa, nos trae, de aquella Andalucía adorable, el perfume de sus azahares como caricia fraternal.

LOS ANUNCIOS DE LA PRENSA SON EFICIENTES Y SU RESULTADO BUENO

## TEATRO MODERNO

SABADO 18 DE FEBRERO DE 1928

A las 7 p. m.—La sublime obra

LA ERA DEL ROMANTICISMO

A las 8-30 p. m.—Sensacional estreno Grandioso éxito de la acreditada marca Warner. La estupenda producción

## LA CASA DE LOS MUERTOS

Grandiosa creación de la encantadora LOISE FAZENDA Formidable drama de aventuras policíacas

DOMINGO PROXIMO: Grandioso y extraordinario estreno Metro-Goldwyn-Mayer

## EL PRINCIPE DE GAUSTRACK

La más bella creación de los eminentes artistas Antonio Moreno y Marion Davies

## Teatro Adela

HOY A LAS 7 P. M.

La sensacional película

LA LEY NO ESCRITA

## El fin de una noche y el principio de una madrugada en San Ramón

(En serio en broma y en etc)

II

El Parque rebosa de muchachas.—La Banda nuestra que trabaja por amor al arte ha tocado la última pieza senil de su agonizante repertorio!—El cielo está tachonado de estrellas—margaritas regadas en pradera celeste por obra de milagro. Una que otra nubecilla atraviesa la comba... La palmera del templo parroquial, deja caer sus ramas con uno, muy gracioso abandono, diríase una cabellera de esmeralda destrenzada. El viento la hace girar—fing—una bella abanicándose.—Más lejos un montón de piedras, toda una pirámide... Y en alas de la fantasía nos sentimos trasladados hasta el Egipto de leyenda, no faltan aquí las pirámides, ni las palmeras, ni los elegantes que cruzan por el parque, ni la histórica esfinge. Abelito Rodríguez que interroga las sombras con sus miradas tiernas!

Vemos pasar alrededor nuestro damitas lindas, oímos el cuchicheo de dos tortolitas que conversan a la sombra propicia de los cedros. Romeo y Julietas pasan... El parque se va quedando desierto. Un domingo en la noche en San Ramón es una cosa estupenda, para describirlo necesitaríamos la pluma de mago de Hugo el fuerte, y la pose ciclópea de Reinaldo, el de ojos claros, serenos...

El Club de Cultura Social está envuelto en luz, compiten los ojos de esas mademoiselles lindas de nuestra tierra con los globos eléctricos: es un gran baile...

La calle está colmada de críticos cimarrones que comentan la manera de bailar de X con fulanita duquesal

Pasa un auto rápidamente; hay aquí locura por las velocidades, el que tiene 30 pesos ya quiere comprar un chunche para «negocio». Seguimos nuestro paseo. En la esquina trabamos conversación con Miguel Vega, el Lindbergh impecable, su cuello almidonado y su pechera rotundamente limpia no dejan nada que desear.

Brilla desde lejos el C. de A. Llegan hasta nosotros los sonos de la orquesta, se ha apoderado de todos la fiebre del baile, foxes y valsas a

granel... Giran las parejas en un torbellino, cuadro ideal para una fantasía, gestamos quizá en un país martiano donde se juntan miriadas de mariposas y libélulas para danzar airoso? Toda la armonía que nos presta la hora la dejamos guardada en el fondo del alma para que luego renazca en un ditirambo de maravilla. Lindas mujeres, mercedoras por lo bellas al verso azul, mercedoras por la gracia serena que atesoran, a un exámetro de gloria; ante ellas revivimos lejanos tiempos cuando al pie de los balcones floridos se chocaban los aceros, bajo la luz divina de unos sugestivos ojos moros! Cada una de nuestras mujeres es mercedora e un cálido elogio y viendo el irisado grupo de diosas que aquí se congregan queríamos un sombrero adornado con plumas blancas para ofrecerlo.

El timbre del Salón Teatro suena despiadado y Luis se restrega las manos en espera de clientes.

¿Cuánto vale la entrada? oímos que pregunta Adoncito Zúñiga. Setenta céntimos, es una película muy buena—responde el entregador—. Y después de todo, la tan anunciada film resulta cualquier cosa como ocurre siempre aquí.

Volvemos la vista a otra parte. Hernán Gutiérrez ríe ríe mucho, pero se conoce que lo mata una pena; de sopetón nos espeta este verso, digno por lo bello de ser escrito en letras de oro sobre una plancha de... mármol lujoso:

En esta fiesta de hoy todos tienen que gozar pero horritica me voy porque tengo que rezar.

Continúa la noche tibia y perfumada, hay un rumor de olas en el éter. En la cantina Herrera, Olger Salas con Tulio Acosta han devorado media docena de tamales mudos. Lolito Vega comenta con Alejandro las últimas noticias del cable, frente a dos humeantes tazas de café. Alejo con su inseparable «pajilla» y Lalito con las manos metidas... en los bolsillos; parecen un par de novios. Tan soñados! diríamos como cierta chiquita cursi que nos contaba había hecho un picadillo de papa tan soñado que parecía un

idilio. Monchito Herrera, nuestro querido y admirado futbolista firma despaciosamente oyendo las cuentas que le dicta o lee Teófilo. Rulamán camina hacia el sur, su figura delgada y su impecable sombrero sevillano se pierden al pie en la noche... En esta cantina, la preferida por todo San Ramón y por los muchachos que se levantan... tarde todo es charla y alegría. La compañía Herrera piensa bien en lo que hace y si no que lo diga el viajero. El ferrocarril acaba de llegar a Atenas, baja uno del carro a comer los democráticos gallos de la caliente estación, pasados los gallos sube al carro Herrera para ir a desembarcar al hotel y de allí a la cantina, propiedad de los mismos. Un monopolio de progreso.

Tomamos asiento aquí en este lugar, la Refresquería y Cantina, la amada por... Edwin Salas llega con su cara olorosa a talco de la Botica Oriental. Las horas pasan rápidamente, son las

once ya, en estos momentos abandonamos la cantina y damos un vistazo a los clubs donde aún se baila.

Sigue sonando despiadado el timbre del teatro, ya Belarmino con su aristocrática carrera en medio ha tocado la tercer pieza, la película ha rato enpezó. Parte quinta leemos, se apaga la luz, cerca de nosotros, oímos un cuchicheo entre dos tortolitos y después... un chasquido! Qué bárbaros, pensamos. Detrás de nosotros hay una combinación telegráfica entre dos palomos.

La película sigue. Afuera la noche es toda música, la luna brilla rotunda en lo alto como una gran camelia, un aire suave mece los arbustos de la iglesia con sordo rumor. Al oeste todo silente. La noche continúa vaporosa.

Esta es, estimados lectores y bellísimas lectorcitas mías, el fin de una noche y el principio de una madrugada en San Ramón.

René Vial

## Historia de la revolución Francesa

1789-1793

POR

PEDRO KROPOTKINE

VERSIÓN ESPAÑOLA DE

DIRECCIÓN ARTÍSTICA DE

A. LORENZO

P. KUPKA

SEGUNDA EDICION

La Revolución francesa fué el punto de transición, determinado por la evolución progresiva de la humanidad, entre el antiguo régimen y el futuro.

La generalidad de los historiadores reflejan en sus obras un cúmulo de datos incompletos que encubren la verdad, por cuya razón, «La Revolución Francesa» desarrollada en el curso de cuatro años, es no sólo desconocida, sino lo que es peor, mixtificada.

Para Kropotkine, una revolución es infinitamente más que una serie de insurrecciones. Es el acabamiento rápido de instituciones que habían empleado siglos en arraigarse en un país; es, en fin, el derrumbamiento de unas ideas y el florecimiento de otras más racionales.

A subsanar las omisiones de los historiadores dedicó el autor famoso de «La conquista del pan» su sabiduría y su sinceridad.

«La Gran Revolución», no sólo representa la reparación de una injusticia histórica, sino una enseñanza para el presente y el porvenir.

Esta obra que acaba de ser reeditada, consta de dos tomos en 4º, tamaño 20x28, de 828 páginas, ilustrados con veintitrés láminas de página entera y 663 grabados intercalados en el texto, impresos en rico papel satinado.

Precio de los dos tomos, reunidos, en tela con planchas doradas, \$20.00. De venta en la Librería Falcó.